

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 132.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id. . . . 1,50 »
Número suelto 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publiques ó no.

El mitin republicano del día 12.

Acto solemne, grandioso, imponente, fué el celebrado por nuestro partido, en la fecha de referencia.

Los salones del Casino Republicano rebosaban en concurrencia extraordinaria, deseosa de escuchar, una vez más, las afirmaciones del credo republicano y deleitarse con la palabra hermosa de todos los oradores, pero especialmente de D. Rafael María de Labra, distinguido hombre público.

No había sitio para tantos, pero los suplía la buena voluntad, modificando y estrechando la posición de unos para que otros, fervorosos oyentes, pudieran tener lugar y espacio cómodo ó incómodo.

Comenzó el mitin á las tres y media de la tarde, encontrándose en él representada la Prensa por D. Constantino Garcés, de *La Campana Gorda*; D. Julio González, de *El Día de Toledo*; D. Manuel Cano, de *La Opinión*; D. Fidel Domínguez, de *Tribuna Pública*, y D. Tomás Gómez de Nicolas, de *LA IDEA*, aparte algunos representantes de los periódicos políticos y diarios de Madrid.

Inauguró el acto, presentando á los oradores y representantes, D. Benito Gómez y Gutiérrez, Presidente del Comité local de Unión Republicana y designó como primer orador á D. Enrique Solás y Crespo.

El veterano amigo, con vehemencia juvenil, demostradora de sus creencias políticas, se hizo aplaudir, porque rejuvenecía á los viejos y enseñaba á los jóvenes los jalones de la idea republicana expuesta en tesis general, pero marcando especialmente la necesidad de atraer al ejército, pedazo de nuestra carne y espíritu con el que piensan y en el que piensan los buenos españoles, y, además, afirmando, como es cierto, que la República no es anticatólica sino antirreligiosa en lo civil, porque no puede permitir la ingerencia en la gobernación del Estado de todo elemento de *ista ó ateísta* que transforme ó modifique el ejercicio de los derechos de ciudadanía.

Claro es que, al terminar su oración, se juntaron las palmas de la mano para saludar al Sr. Solás.

El prelude de lo mucho bueno y sabroso que don Julián Besteiro expuso en su peroración, estuvo fundamentado en las frases de un insigne escritor republicano, D. Alfredo Calderón.

El ilustre Catedrático del Instituto toledano opina que la revolución está por hacer y debe llevarse al fondo de la conciencia nacional en todos sus aspectos político, moral y patrio.

El distinguido psicólogo y sociólogo, Sr. Besteiro, se hizo aplaudir calurosamente, porque cuando decía que muchos miles de españoles no han conseguido el uso de sus derechos, ni lo lograrán si no es por la tarjeta ó el favor del cacique, nos transportaba, no al idealismo, sino al realismo practicable de redimir al hombre por el hombre y al hombre por su cualidad de ente, sujeto, ó ciudadano con derecho, ante todo y sobre todo, á la vida.

Su palabra escultural, dirigida no al sentimiento, sino á la razón, dejó huella imborrable en el ánimo de

todos, que sintieron mucho la terminación de su orata que les pareció corta.

En el uso de la palabra, siguió al Sr. Besteiro don Manuel Hernández, distinguido Abogado de Illescas, y hubiera sido igualmente apreciada la intervención de cualquier otro representante de zonas rurales, que para los intereses comunes deben compenetrarse con los grandes centros de población.

El Sr. Hernández, sereno, reposado, tranquilo, con dominio absoluto de su pensamiento y su palabra, dió una nota simpática, que es lástima no fuera repetida ó imitada siquiera por otros representantes rurales, á los que hubiéramos tenido mucho gusto en escuchar, demostrando de este modo que la capital y sus pueblos son un todo variables, flexibles, pero que responde siempre á una comunidad de intereses y de afectos que nunca hemos dejado de tener en cuenta.

Estuvo el prelude del Sr. Hernández encaminado á saludar cariñosamente á los republicanos de Toledo, que bien agradecieron su saludo y después á encomiar las ventajas de la Unión y los provechos que de ella podemos conseguir.

Se respondió á sus palabras con nutrida salva de aplausos.

Al Sr. Hernández siguió en el uso de la palabra don José Vera, vehemente, fogoso, artista ante todo; puso su oración al servicio del genio, y recorriendo el historial del arte toledano, con palabra galana, demostró lo que muchos sentimos sin poder expresarlo; que el arte, la belleza y el bien, como altas concepciones del espíritu humano, son genuinamente republicanas, y terminó sintetizando sus bien oídos períodos con la inolvidable frase de Víctor Hugo: «Hay momentos en que cualquiera que sea la posición del cuerpo, el alma está de rodillas.

Tienen muchísima razón el filósofo Víctor Hugo y el artista Vera; el alma está casi siempre de rodillas invocando mercedes que parece se le conceden y que le son debidas.

Así pensaba allí alguien menos filósofo y menos artista que los citados.

No se abrazó al Sr. Vera como manifestación de cariño, porque ésto hubiera perturbado el orden de la numerosa asistencia.

Habla después el Sr. Sánchez Bejerano (D. F.), Abogado distinguido y candidato nuestro que fué en las pasadas elecciones que, con un fervor propio del buen creyente, se presentó á sus correligionarios, dejando el primer puesto á los demás como inteligentes, pero reclamándole para su corazón alentado y lleno de deseos encaminados al advenimiento de la República.

En afirmaciones á que no faltó la conveniente demostración, justificó que es su corazón más grande que su talla, y que allí tienen sitio todas las ideas altruistas.

Escuchamos á Bejerano como se atiende á la reproducción fonográfica, que reproduce el propio pensamiento.

Bien por el Sr. Bejerano. Esta era la voz general.

Primate de la palabra, estadista, laborante, en el buen sentido que esto significa, el Sr. Labra se levantó á terminar la sesión con general aplauso.

Mucho se esperaba de D. Rafael, pero bastante más dijo de lo que podíamos esperar.

Su escarpelo, bien esgrimido y manejado, llegó á la disección de la fibra más interesante á la vida del pueblo.

Aquel instrumento quirúrgico persiguiendo el análisis de la lógica, descubrió las intimidades que en la historia tuvo la República de 1873, demostrando cómo aquella forma de gobierno, á pesar de sus dificultades se encaminó al bien, y de qué manera tan perfecta, práctica y realizable favoreció el trabajo de la mujer y los niños en el taller; la autonomía, base de toda buena administración; y el respeto á la patria, demostrado en lo exterior por el asunto *Tornado-Virginus*, que por su buen y lógico desarrollo, terminó por el reconocimiento de la razón y el derecho que á los españoles acompañaba.

El autonomista cubano, tratado como filibustero, y no decimos que el primero, porque así, fué juzgado Pi y Margall, tuvo ocasión de razonar, como la autonomía oportunamente dada á Cuba, Puerto Rico y Filipinas, por el afecto habría dejado ligadas á las Colonias á la Metrópoli, como hoy Inglaterra mantiene á su devoción á Australia, el Canadá y otras.

El problema religioso, el militar, el de Consumos y otros varios, tuvieron maravillosa interpretación en este gran hombre y gran orador, cuya magia, aparte de lo personal y propio, consiste en la manera de expresar el Credo republicano.

Fácil le fué demostrar, con observaciones estadísticas, que el español es el europeo que menos come y que menos sabe, trabajando, en cambio, tanto como el que más, y el resto de su discurso grandilocuente, arrebatador y hermoso, fué una exposición galana de derecho natural y político, materias de que el Sr. Labra es Señor y definidor.

Pareció breve el tiempo empleado por D. Rafael en hablar á sus muchísimos amigos, y todos hubiéramos querido prolongar la duración de los momentos en que el artista de la palabra sugestionó al auditorio, con general contentamiento, no sólo por la verbosidad y galanura, si que también por el fondo lógico de sus afirmaciones.

En la fiesta republicana del día 12, aun con la falta de tiempo para organizarla, estuvieron representados los pueblos siguientes:

Pueblanueva, 117; Quintanar, 130; Puebla de Almoradier, 75; Talavera de la Reina, 551; Illescas, 60; Campillo de la Jara, 235; Ocaña, 101; Calzada de Oropesa, 91; Velada, 14; Nava de Ricomalillo, 3; Bargas, 200; Puente del Arzobispo, 70; Urda, 85; La Estrella, 43; Aldeanueva de San Bartolomé, 12; Villamiel, 65; Quismundo, 25; Consuegra, 80; Navahermosa, 63; Navalmorales, 80; Oropesa, 81; Carranque, 30; Villarrubia de Santiago, 23; Ventas con Peña Aguilera, 32; Madrdejos, 51; Villacañas, 293; Torrico, 11; Parrillas, 71; Ajofrín, 11; Puebla de Montalbán, 235; Guadamur, 22; Villasequilla, 5; Gálvez, 60; Yuncos, 90; Santa Cruz del Retamar, 17; Sesefia, 108; Camuñas, 113; Mora, 97; Añoover, 298; Alameda, 93; Azaña, 55; Casarrubios, 90; Pantoja, 52.

Han tenido representación personal:

Illescas, por Manuel Hernández; Bargas, Manuel María Moreno; Quisnondo, Avelino Sánchez Diéguez; Consuegra, Emilio Osuna; Puebla de Montalbán, Saturnino Espinosa y Santiago Muñoz; Camuñas, Benigno Escribano; Navahermosa, Luciano Ovelar, Merino y Fernández Pérez; Mora, Gómez Rojas, Rey de Viñas, L. Díaz y Briones; Villamiel, García Puñal; Seseña, Martínez Velasco.

Han sido representados por correligionarios de Toledo los que siguen:

Navalmorales, por José Vera; Oropesa, Ocaña y Ajofrín, Benito Gómez y Gutiérrez; Ventas, Parrillas y Gnadamur, Tomás Gómez de Nicolás; Añover, Pantaja, Azaña, Alameda y Casarrubios, Manuel Hernández.

Telegramas de provincias recibidos en esta Secretaría:

Bilbao, 4.500; San Sebastián, 2.789; Ciudad Real, 1.650; Pamplona, 2.050; Gerona, 7.000; Cáceres, 5.000; Palencia, 1.680; Oviedo, 8.000; Albacete, 5.000; León, 2.347; Málaga, 62.000; Orense, 2.300; Sevilla, 4.000; Huelva, 3.000; Reus, 15.500; Cádiz, 12.814; Segovia, 1.200; Coruña, 3.000; Zamora, 600; Lugo, 1.800; Zaragoza, 16.000; Granada, 10.250; Badajoz, 11.010; Valladolid, 8.000; Córdoba, 10.448; Soria, 1.000; Burgos, 4.000; Santander, 6.000; Almería, 16.000; Alicante, 2.200; Pontevedra, 500; Cuenca, 742; Guadalajara, 2.500; Castellón, 10.500.

Sobre los datos anteriores hemos de sumar la representación de Fuensalida que ha honrado esta Redacción con las personas de D. Eduardo de Castro, D. Mariano Sánchez Escalouilla, D. Angel Román de Lozoya y D. Fernando Merás que se adhieren al mitin en nombre de 85 republicanos de Fuensalida; don Pedro Martínez de Lagrán, que nos expresa el mismo deseo en carta; D. Rodrigo Rodrigo y D. Pablo Ramírez, Presidente y Secretario del Comité de Miguel Esteban en nombre de 102 republicanos y los correligionarios de Mohedas que igualmente se asocian á nuestra reunión.

A todos ellos damos gracias por haber contribuido á un acto que debe su mayor brillo á los de fuera, que no á los de casa y que tendrá su natural complemento en la futura Asamblea provincial republicana.

El Sr. Labra fué recibido y despedido como merecía, por gran número de correligionarios, agradecidos al ilustre huésped, y los representantes de los pueblos estrecharon la mano de los que en esta capital, más que sus amigos y correligionarios, son y serán sus hermanos.

Toledo, la levítica, la Jerusalén de los fariseos, la ciudad de la reacción y del ultramontanismo, no es lo que parecía y la razón es lógica.

Se ha dicho que Toledo era ciudad predilecta de Cristo, y éste primer republicano habla por nuestra boca.

Será Toledo creyente, pero es republicana.

Ahora hemos sido 20.000, seremos 50.000 cuando queramos.

Tiro rápido.

¡Carambital con la nota oficiosa del Sr. Silvela.

Dice en ella, que sin la protección divina no caen los muros de Jericó por mucho que suenen las trompetas.

¡Puedes! pero para derribarle á él y á Maura con todos los conservadores, el día que el país se canse, bastará con un pito de los de San Isidro.

Mucho cuidado D. Francisco, con lo otro, de que las manifestaciones de la prensa y los discursos en los mitins, sólo son como el ruido de una banda militar que no lleva tras de sí fusiles ni municiones, porque puede suceder que todo lo que en su fantasía cree *música*, se torne en lava de un volcán que envuelva el régimen actual entre sus cenizas.

Y que no sería la primera vez.

Al Conde de Romanones no le asusta la unión de los republicanos porque la considera más ficticia que real.

Ya se lo dirán de misas.

Lo que al Conde le asusta es el pensar lo lejos que por ahora vé la poltrona ministerial.

¿Pues no se atreve á decir el de Chata-impares, como le llamó Melitón González, que en las elecciones de 1893 los republicanos apelaron á medios ilícitos é ilegales?

Estando en el poder los monárquicos, ¡¡¡oh!!!

Caballeros, que necesita frescura para decir eso el héroe de los pucherazos.

Sr. Conde, eso es ya meter la pata.

El domingo anterior se celebraron en toda España los mitins republicanos con el mayor orden.

Empieza á resucitar el país, si; estas manifestaciones y explosiones de entusiasmo, son el despertar próximo de la redención de la patria.

¡Adelante sin desmayar!

¡Arriba los corazones!

Como dice Romanones.

Ultramontanos de todas las castas, ¿habéis leído el discurso del Obispo de Marsella, al Presidente de la República francesa?

Inspiraos en él, avergonzaos de vuestras intransigencias y aprended.

Así hablan y se conducen los que adoran un Dios de paz y Caridad.

La manifestación hecha en Madrid al Sr. Costa ha causado gran disgusto en altas regiones.

Sr. Silvela, al primer trompetazo una conmoción.

¡Ay si continúan sonando las trompetas!

Toisones, collares, senaduras vitalicias, *amalgama* monárquica.

¿Pero pasa algo?

Es indudable; cuando se *cuelga*, anda cerca la procesión.

A los liberales y conservadores en Madrid no les llega la camisa al cuerpo.

¿Por qué tanto miedo?

Pues por amor á las.... tajadas que temen se les escapen.

¡Hambrones!

CARTA ABIERTA

PARA MIS CORRELIGIONARIOS DEL DISTRITO DE QUINTANAR

«.....hemos llegado á pensar que si por este distrito se presentara un republicano, es posible que se pudiera sacar partido..... si nuestro amigo Sr. Bejerano se decidiera, los gastos no habrían de ser gran cosa y levantaría los ánimos.....»

(Carta dirigida á D. Tomás Gómez de Nicolás adhiriéndose al mitin del día 12).

Mis queridos correligionarios: La honrosísima distinción de que me hacéis objeto ofreciéndome valioso apoyo en el caso que aceptara vuestra designación para candidato á Cortes, llena mi alma de noble orgullo, no por mí mismo, que nada valgo, sino por pertenecer á un partido en el que figuran correligionarios como vosotros, sinceros luchadores incansables, que por la santidad de la causa sois tan atrevidos que hasta presentarme á la Diputación á Cortes llegaríais, lo que tanto significa como imitar á Dios, que queréis hacer algo de la nada.

De la nada, pues eso soy, algo, pues sería representante vuestro, y con ello atributo tendría con existencia positiva, y al triunfar vosotros triunfaría yo, porque, si es verdad que soy el último, soy republicano.

Pensáis que en el distrito se sacaría partido, y tanto me alegra vuestro pensamiento en estos días en que el corazón nacional se va levantando, dirigiendo el más soberano «mentís» á la famosa negación de la existencia de pulso en España, cuanto puede alegrar á un ardiente partidario de los santos principios de libertad, igualdad y solidaridad, lemas de nuestro programa, la innegable afirmación de que en ese, como en otros distritos rurales, existe un gran núcleo de hombres, de cuya honradez nadie puede dudar, que no son ilusos pensadores, pero más bien de acreditado

juicio y que conocen el ausia de vida jurídica de la gran masa popular, cansada de enervante caciquismo y de inconsciente emisión de sufragio, que tampoco realiza.

Adelante, pues, amigos míos; seguid perseverando en la noble campaña emprendida contra este actual régimen de favoritismo y reacción; seguid con la vista fija en todo cuanto signifique progreso, sin desfallecer ni un instante haciendo prosélitos hasta que logremos suprimir esos estorbos tradicionales y perniciosamente rutinarios, para que podamos llegar á no ser, como ahora, un pobre país degenerado, enfermizo y despreciable.

Yo, amigos míos, desgraciadamente, por hoy sólo puedo hacer que recomendaros unión y constancia; ya bien sé que no necesitáis tal recomendación, mas es lo único que puedo dar. Vuestro, para mí más que honroso, pensamiento, me parece por hoy imposible, puesto que aun cuando legalmente consiguiéramos el triunfo, sabéis demasiado que las artimañas de nuestros gobernantes nos habían de quitar lo que legítimamente habíamos ganado.

Entiendo, por tanto, que sería meternos en una lucha imposible, lo que nos traería un desgaste de fuerzas, que conviene conservar y aumentar en cuanto se pueda.

Para ésto sí; para procurar con mi escaso talento hacer entre vosotros propaganda, ayudándoos con mi insignificancia, desde ahora me pongo incondicionalmente á vuestra disposición. Si juzgáis conveniente mi cooperación, contad con ella en absoluto.

Os repito con toda la efusión de mi alma las gracias por el extraordinario honor que me hacéis, y abrazándoos de todo corazón, me ofrezco vuestro más afectuoso correligionario y amigo,

FRANCISCO SÁNCHEZ BEJERANO.

Crónica teatral.

Galantemente invitado por mi buen amigo Esebé, tomo pluma y papel....

Después de haber estado en clausura quince días nuestro Teatro, se anunció su apertura con un programa que, sin ofrecer nada de particular, contenía *La buena sombra*, que, á mi modo de ver, tuvo una excelente interpretación. La debutante, que á más de ser mujer hermosísima, capaz de haber hecho pecar á San Antonio, tiene una voz bien timbrada y muchísima gracia, obtuvo señalado triunfo, pues la ovación tan espontánea y cariñosa de que fué objeto, son pruebas más que evidentes de lo bien recibida que ha sido. Pepe Luis (Sr. Guillot), aunque no llegó á convencernos, no descompuso el conjunto, lo cual es algo; pues frecuentemente ocurre que siempre hay alguno que rompe la armonía.... Los demás, muy bien; ya hablaremos de ellos en otro lugar.

La corria de toros, una de las obras más gordas que ha autorizado el público, la cincelaron (hay que acabar con lo del bordado), así, como suena. Yo, que he tenido ocasión de ver la obra en Eslava, salí complacido la otra noche. La Srta. Gil, graciosa y simpática, no pudo hacer más con su papel. El travieso y sentimental minero, figura de poco relieve escénico, no puede obtener mejor interpretación que la de la simpática tiple, que escuchó repetidas ovaciones como compensación de su delicada labor. Eso es estudiar las obras y lo demás.... son discursos de Rodríguez Sampedro. Los *maletas*, en particular Muro, inmejorables. Hacía mucho tiempo que no veía á este actor, tan apreciado aquí, y he visto con gusto que el payaso capaz de empalagar con sus exageradas gracias y grotescos ademanes, se ha trocado en el actor culto que distrae, explotando la nota cómica sin necesidad de recurrir á medios censurables.

La Sra. Gallardo fué justamente aplaudida; es de lo muy poco bueno que anda por provincias. De Rodrigo no tengo nada que decir; creo sinceramente que es un actor de envidiable porvenir, pues á más de tener excelentes facultades, parece observador y estudioso.

Por olvido involuntario no dije que en *La buena sombra*, la Sra. Loza se bailó unas sevillanas capaces de hacer las delicias de Su Santidad. Es lástima que la parte técnica ande algo flojita, porque respecto á salero, ligereza y.... ríanse ustedes de los molinos de viento y del inmortal D. Quijote, que seguramente hubiese salido peor librado, si los susodichos molinos hubieran sido de los que gastan ligas....

De *El cuñado de Rosa* voy á decir muy poco: que salió algo desigual.... y nada más. Las parodias en literatura tienen para mí menos importancia que las ca-

ricaturas en el dibujo; éstas deleitan, aquéllas.... fastidian.... Este género literario parece el mercantilismo más vergonzante que puede darse en la esfera del arte.

Creo que para escribir parodias no se necesita talento, sino tener poca aprensión y una respetable cantidad de sal, aunque sea de mediana calidad....

* *

Con *La alegría de la huerta* tuvimos el gusto de ver á nuestro paisano el tenor Serrano, que nos demostró fácilmente como no sólo albaricoques y mazapán salen de Toledo. Tiene algo miedo y hace mal. Tal vez le pase lo que á algunos pájaros: tienen confianza en sus alas, pero temen el enrarecimiento del aire en ciertos lugares.... Esto, aparte de todo, encierra la triste evidencia de las cosas humanas. Un aplauso cariñoso á mi paisano, á quien deseo muchos triunfos como el mencionado.

La Srta. Pérez, apetitosa huertana, logró nuevas pruebas de cariño del público. Con huertanas así, las miserias y trabajos de los arrozales, que nos describe el maestro Blasco Ibáñez, se pueden tolerar pensando en los arrullos cariñosos de la mujer, que ha de compensar del triste y monótono murmurio del agua estancada, y de los enfermizos besos del sol con la frescura de su boca.

La viejecita fué un acontecimiento. Empezando por la Srta. Fernández, que hizo alardes de su nada vulgar talento artístico y de su excelente voz y delicado gusto, y terminando.... por donde quieran mis lectores, todos, absolutamente todos, estuvieron inmejorables. Muchos años hace que vimos *La viejecita* por una compañía muy aceptable; pero la representación que nos ocupa, es solamente comparable á las que han tenido lugar en la Zarzuela.

La Srta. Fernández estuvo inspiradísima, cantando con una seguridad absoluta. Si la simpática tiple no tuviese la reputación de cantante, tan merecida como admirada en Toledo, la otra noche hubiérase colocado en el puesto tan envidiable que ocupa entre los artistas líricos.

Muro, Rosel y Rodrigo contribuyeron con su trabajo al verdadero éxito que obtuvo la compañía.

La obra, muy bien vestida por cierto, es, sin duda, de lo mejor que han hecho.

Con un aplauso al simpático maestro Mayol,
«Aquí termina la Crónica».

S. IPANNOFF.

Doy gracias por el alivio, á mi querido Ipanoff, y tras lo que dice, sólo me resta dar cuenta de tres obras: *Lo Hengrín*, *El tirador de palomas* y *El fondo del baúl*.

La primera y tercera no valen la pena de ocuparse en ellas. Son dos bufonadas que casi ni distraen. Allá sus autores.

El tirador de palomas es muy bonita; una música muy bella que agradó, como no puede menos. La interpretación muy discreta. Lástima que la Srta. Fernández, efecto de un catarro, no haya podido lucirse cuanto puede.

Un consejo á la empresa: Prodiguense menos las funciones y tendrán mejor resultado pecuniario.

Y no va más.

ESEBÉ.

Post Scriptum: Como noticia de última hora interesante, anuncio el beneficio de la primera tiple, señorita Fernández, que se celebrará mañana domingo, haciendo entre otras obras *Chifladuras!*, un monólogo escrito en una madrugada por un autor neófito toledano conocido, expresamente para tan aplaudida artista.

Comité de Unión Republicana de Quintanar de la Orden

13 de Abril de 1903.

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Muy señor nuestro y afectísimo correligionario: Cumpliendo las órdenes de nuestro ilustre Jefe don Nicolás Salmerón, ayer 12 tuvo efecto el mitin Republicano, asistiendo á dicho acto ciento treinta correligionarios de esta villa y de Puebla de Almoradier sesenta y cinco, representados por el Secretario del Comité de aquel pueblo D. Sixto Rodríguez, abogando todos por la unión llevada á cabo en la última asamblea republicana de 25 de Marzo próximo pasado y reinando armonía y confraternidad sin límites.

Al propio tiempo se hizo constar en acta nuestra protesta por los sangrientos sucesos de Salamanca, Madrid, etc.

Nos dirigimos á usted manifestándole lo que precede en virtud de la circular del Jefe, fecha 31 del pasado Marzo, (sin perjuicio de también haberlo hecho á Madrid) significándole la bondad de saludar á nuestros correligionarios de esa capital, en nombre de todos los republicanos de esta villa y Puebla de Almoradier.

Aprovecha esta ocasión para ofrecerse de usted suyo siempre afectísimo correligionario que le desea salud y República.—Por el Comité.—El Vicesecretario, *Nemesio Novillo*.

Crónica.—Información.

Desde el 12 del corriente hasta el 20 de Junio venidero, habrá todos los domingos y días festivos, además de los trenes ordinarios, los siguientes especiales de primavera, entre Toledo y Madrid.

Tren especial entre Toledo y Madrid.

Saldrá de Toledo á las 8,25 de la mañana para llegar á Madrid á las 11, y regresará partiendo de este punto á las 8,30 de la noche para llegar á esta ciudad á las 11 de la misma.

Este tren especial admitirá viajeros, portadores de billetes ordinarios, desde y para todas las estaciones del tránsito.

Para este tren podrán aprovecharse los billetes con rebaja extraordinaria de la tarifa especial, núm. 1, entre Madrid, Aranjuez, Toledo, Alcalá, Guadalajara y puntos intermedios, cuyos precios de ida y vuelta son:

Desde Toledo á Madrid y viceversa, 9 pesetas en 1.^a, 5 en 2.^a y 3.^a en 3.^a.

Tal satisfacción ha producido en toda la provincia el movimiento republicano sintetizado en el mitin que tuvo lugar el día 12, que en muchos pueblos, Navahermosa, por ejemplo, los republicanos han despedido con gran entusiasmo á sus representantes en esta capital, y todos á porfía querían sufragar á prorrato los gastos de viaje y estancia en Toledo, cosa que no quisieron tolerar, aunque lo agradecieron los pundonorosos delegados.

El día 24 de Marzo anterior ocurrió un incendio en el lavadero titulado «El Pensamiento», propiedad de don León Gómez, cuyas pérdidas ascendieron á la suma de 2.530 pesetas, que han sido satisfechas por la compañía «La Unión y El Fénix Español», en la que hacía tres meses se había asegurado.

Nos agrada publicar esta noticia que demuestra la actividad desplegada por dicha compañía y sus dependientes, en el pago de siniestros, así como también la garantía que en ello tienen los asegurados.

El día 14 ha dejado de existir D. Gregorio Pérez y García, conocido industrial expendedor de vinos, que durante mucho tiempo fué correligionario nuestro y suscriptor de LA IDEA.

Descanse en paz nuestro estimado amigo.

* *

Doña Balbina López, viuda de D. Juan Moraleda, ha fallecido el día 3 del corriente.

Por tan irreparable pérdida enviamos la expresión más sentida de dolor á sus hijos D. Jesús, D. Francisco, D. Carlos, D.^a Eugenia, D. Juan y D. Elías, personas todas de nuestra buena amistad.

Advertencia interesante.

Sólo hasta el lunes inmediato, día 20, se admitirán en la Junta municipal del Censo, reclamaciones de inclusión y exclusión en las listas electorales.

También nosotros las admitimos hasta las últimas horas de la noche de mañana, para transmitir las á la indicada Junta municipal que estará en funciones todo el día del lunes.

Agradecemos la visita de nuestros compañeros en la prensa *El Perseguido*, de Gijón, *La Patria*, de Orotava (Canarias) y *El Heraldó*, de Cádiz, á los que damos la bienvenida.

Procedentes del Registro civil transcribimos los datos que se refieren al movimiento de población de esta capital en el mes de Marzo último, que galantemente nos envía el Jefe de Trabajos Estadísticos de la provincia.

Nacimientos 57, de ellos 7 ilegítimos. Natalidad por

1.000 habitantes 2,44. Defunciones 61 clasificadas del modo siguiente: Escarlatina 1, difteria y crups, 1 gripe, 2, tuberculosis 4, enfermedades del sistema nervioso 10, ídem del aparato circulatorio y respiratorio 24, ídem digestivo 3, septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 1, vicios de conformación 1, senectud 2, suicidios 1, muertes violentas 1, otras enfermedades 10, resultando una mortalidad de 2,62 por 1.000 habitantes.

Nos aseguran se está ensayando en el teatro de Rojas, para representarla en breve, *Rosa la molinera*, zarzuela en un acto y cuatro cuadros, letra de dos amigos nuestros, á la que ha puesto música el insigne maestro Sr. Mayol.

El Director de la compañía, D. César Muro, se esfuerza porque la obra resulte un triunfo merecido para sus noveles autores.

Mucho nos alegraremos.

Terminado el mitin republicano del día 12 del actual, en el patio del Casino se hizo un grupo fotográfico, en el que figuran el Sr. Labra y muchos de los representantes de esta capital y de los pueblos de la provincia.

Las reproducciones bien y artísticamente hechas por el fotógrafo Sr. Lucas Fraile, pueden adquirirse á precio económico dirigiéndose á dicho señor, Zocodover, 9, ó á la Dirección de este periódico.

En números posteriores, que tal vez sea el inmediato, publicaremos en la primera plana de LA IDEA dicha reproducción á la cincografía.

Si alguno de nuestros lectores desea adquirir ejemplar, les participamos se ha recibido en esta Redacción, donde se halla expuesta, una bonita cromotipia, en la que está la República, representada por una matrona, acompañada del simbólico león y adornada con los atributos republicanos.

El adorno inferior de la estampa está decorado con tres medallones, en que se ven los retratos de los señores Pí y Margall, Ruiz Zorrilla y Salmerón.

Esta estimable obra, de que es autor el conocido artista Sr. Carmona, sólo puede adquirirse dirigiendo á nosotros los pedidos, que se servirán á 3 pesetas ejemplar, á parte los gastos de franqueo, favor especial que nos otorga el autor, pues no está hecha la estampa para la venta pública.

Perdoun nuestros colaboradores, lectores y amigos, dejemos de publicar en este número trabajos políticos, literarios, artísticos, denuncias y noticias, que nos han sido remitidos para su publicación.

Gustosos los insertaremos en otros números.

En Quintanar de la Orden.

La industriosa y trabajadora población manchega que se llama Quintanar de la Orden, pueblo culto que en aquellas llanuras áridas y secas es un oasis, celebró el último domingo un mitin republicano, concurrísimos y repleto, no sólo de personas, sino de representaciones, en todas las que palpitaba el noble sentimiento de redimir á la patria y aun algo más, el de salvar á la humanidad, que es la gran patria.

Con gran entusiasmo y elocuencia hablaron D. Cecilio Vela, Presidente del Comité y los Sres. Quilis Pastor, describiendo el gran mitin de Madrid y su intervención en él, Fernández (D. Cusberto), González, Rodríguez, representante de Puebla de Almoradier, Villacañas y otros muchos cuyos nombres no pueden recordarse en este momento, pero que entre la localidad y pueblos inmediatos tenían la voz de 1.000 correligionarios nuestros.

Grato espectáculo el que allí se presenció y que restituye á la más importante población manchega, al sitio que legítimamente le corresponde en aquellas que se consideraban áridas llanuras y que resultan agradable eflorescencia nacional.

Un abrazo y un saludo enviamos á los republicanos de Quintanar de la Orden, no sólo la Redacción de LA IDEA, sino todos los correligionarios de Toledo.

Tuvimos el honor de ser invitados a una velada literaria musical, que dedicada al Sr. Sancha y bajo su presidencia, se celebró el día 13 en el Seminario Conciliar.

Tuvo el acto gran brillantez, que le daban los actuantes y la distinguida concurrencia que llenaba el local.

Todos los números fueron muy aplaudidos, especialmente *El touriste en Toledo*, recitado por el Sr. Gómez Tauste, y durante dos horas pudimos solazarnos, escuchando literatura y música agradable, que deleitó a todos los oyentes.

Mucho agradecemos la invitación y las finezas que para *LA IDEA* hubo en la Universidad Pontificia.

Estaba previsto por nosotros hacía mucho tiempo, y bien lo saben los lectores.

Veníamos anunciando el derrumbamiento posible y casi seguro de las murallas que existen en la ronda de Visagra á Cambrón, y el derrumbamiento ha ocurrido en una extensión de 10 metros, ó tal vez mayor, y allí está como muestra el enorme montón de escombros, interrumpiendo el paso, y demostrando la incuria de nuestras autoridades y lo poco que se preocupan de la conveniencia general.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales; pero pudo suceder, y entonces hubiera sido cosa de ejercitar la acción pública contra los que no evitan tales cosas.

Ahora sólo nos queda rogar se tomen en cuenta nuestras observaciones para reconstruir inmediatamente la muralla, conservándola el sabor artístico de las que al trozo derruido están inmediatas.

Estamos dispuestos, si la Alcaldía quiere admitir tal generosidad, á reconstruir por nuestra cuenta un pequeño muro de un poco más de á metro de altura, que es necesario en la bajada al río, que existe á la izquierda saliendo del Puente de Alcántara, frente á la fuente que hace poco inauguró el Sr. Benegas.

Tal y como están las cosas, es seguro ocurrirá una desgracia más ó menos pronto, y queremos evitarla y darnos tono, pagando una pequeña obra, que puede realizarse con medios ladrillos y restos baratos de construcción.

Al comprar ayer un jornalero que gana siete reales diarios una libra de sardinas, se pudo comprobar en el peso una falta de 100 gramos.

¿No se puede vigilar el contraste de los pesos é impedir que tan escandalosamente se estafe al público?

Nuevamente informados, insistimos en asegurar que en el pueblo de Villacañas ocurre todo lo dicho en anteriores números de *LA IDEA*.

Por la garantía de muchas personas serias y formales, es fácil demostrar que en el mercado y la venta al público se ha hecho un trastorno y se sigue pesando y midiendo por libras, cuarterones, cuartillos, jarras, etc., es decir, por toda clase de cachivaches antiguos é inútiles.

El Museo Arqueológico ha sido cerrado porque su nave central y otros sitios del mismo, se hallan en estado ruinoso.

Por esta razón, los visitantes de esta ciudad en la pasada Semana Santa estuvieron privados de ver y estudiar las colecciones artísticas y objetos que tiene nuestro Museo.

Parece será inmediata la traslación al edificio de Santa Cruz.

Correspondencia administrativa.

D. Manuel González: Quintanar.—Pagó 3 pesetas de subscripción desde 1.º de Abril á fin de Septiembre de 1903.

D. Benigno Escribano: Camuñas.—Pagó 6 pesetas de subscripción desde 1.º de Abril de 1902 á 31 de Marzo de 1903.

Comité Republicano de Bargas.—Pagó 1,50 pesetas desde 1.º de Abril á 30 de Junio de 1903.

Comité Republicano de Consuegra.—Pagó 1,50 pesetas por la subscripción de 1.º de Abril á 30 de Junio de 1903.

D. Julián Sepúlveda Bastos: Puebla de Almoradiér.—Pagó 3 pesetas por la subscripción 1.º de Abril á 30 de Septiembre de 1903.

D. Sixto Rodríguez: Puebla de Almoradiér.—Pagó 3 pesetas por la subscripción de 1.º de Abril á fin de Septiembre de 1903.

D. Isidro Gómez: Puebla de Don Fadrique.—Pagó 3 pesetas por la subscripción de 1.º de Abril á fin de Septiembre de 1903.

Juan Romero: Los Navamorales.—Abonadas 15 pesetas, desde 1.º de Enero de 1901, á 30 de Junio de 1903.

Benigno Escribano, que figura abonado hasta fin de Marzo 1903, tiene satisfecho hasta fin del mismo mes de 1904.

A VESTIRSE

—Ya ha llegado la hora de vestirse bien y barato.
—¿Qué me dices, Fuhno?
—Lo que digo es verdad.
—Mira, ¿cuánto te parece que me ha costado el traje que llevo puesto? advirtiéndote que antes que digas el precio te fijas en la calidad de la tela y el buen corte que tiene.

—Te habrá costado en Toledo 80 pesetas.
—Que engañado vive; hasta la fecha eso he venido pagando; pero este traje sólo me ha costado ¡50! en la nueva y elegante sastrería de

EMILIO LOSADA

montada como una de las principales de Madrid, contando con un cortador de primera. Y si quieres convencerte de ello puedes venir conmigo y al mismo tiempo puedes hacerte uno barato pues lo tiene de 25 y hasta de ¡15! pesetas.

—Desde este momento te doy palabra de visitar la nueva y muy económica

Sastrería de Losada, Comercio, 19.

que por sus géneros, confección y esmerado corte es una de las más favorecidas.

ANUNCIOS

Se vende una magnífica cama de caoba, en negro, con su colchón de muelles, para matrimonio, y se dará barata.

Calle del Correo Viejo, núm. 7, principal, de ocho á diez y de doce á dos de la tarde.

Sin empleo de capital, buena ganancia diaria, se obtiene escribiendo á G. A. B., Casella postale, núm. 196, Milán (Italia).

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constrictivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz, y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías general.

SE VENDE

(baratísimo) en 200 pesetas, por ausentarse su dueño, un PIANO vertical, de seis y media octavas, en buen uso.

Razón: D. Diego Ramírez, Sonseca.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm 1.
Paseo de Recoletos (Madrid)

GARANTÍAS

Capital social efectivo... Pesetas. 12.000.000
Primas y reservas 44.028.645

TOTAL 56.028.645

¡Treinta y tres años de existencia!

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas **más reducidas** que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10
Agente D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, núm.12.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A SU MAS ALTA PRESION

DE LA

VIUDA DE BERMEJO

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.
Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*.
Se sirve á domicilio.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 11 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red al abonado D. Antonio Reus, que tiene adjudicado el núm. 525, igual al formado por las tres últimas cifras del 8.525 agraciado en dicha lotería con el premio mayor y ha elegido

Una maleta para viaje

en el establecimiento de los Sres. Romillo y Ventades, Belén, 6, teléfono 130, por ser uno de los regalos ofrecidos y designados por la Empresa.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor